
                                                                                                                 Bonjour à tous,                                                                                                              
Commençons par la bonne nouvelle : Nous avons l’avis favorable du Conseil Régional d’Aquitaine et du Conseil Général 
64 pour notre dossier intitulé « réalisations plurielles du développement durable » sollicitant respectivement 13 et 
10 000€ notre quote part étant de 10 000€.                                                                                                                            
Petit rappel, l’objectif est de faire se croiser des microprojets dans la zone afin qu’un maximum de personnes se les ac-
caparent et mieux, nous sollicitent, pour nous proposer d’autres actions. Nous distinguons : 

- Créations de 3 ateliers de pisciculture. 
- Professionnalisation de l’apiculture. 
- Structuration de l’écotourisme.    

                                                                                                                                                                                 
Avec des sous axes : maintien du savoir-faire de la vannerie                                                                                           
et de la médecine naturelle,  lutte contre la pollution, reforestation.        
 
                   Le tout est lié bien sûr, et la salle aménagée cet hiver devrait être le QG 

Cela nous situe au départ d’un parcours de plus de 2 ans qu’il convient de préparer soigneusement et là, les nouvelles sont 
nettement moins bonnes.  Les soubresauts politiques sur l’île sont défavorables à la relation qu’exige notre programme 
d’actions ci-dessus. Les élections présidentielles virent a la querelle d’égos (france5 :sale temps pour la planète) et manipulent le 
peuple qui souffre, il n’y a pas d’autre mot. Je cite Marie-Hélène S. de retour d’un congé  solidaire : « Madagascar est 
souvent le pays oublié des médias mais fort heureusement, il existe des associations telles que la vôtre, vanille bio solidaire 
et la nôtre, pompiers solidaires pour faire connaître ce pays "  

 Nous avons constaté que la relation avec nos partenaires, la coopérative de vanille et le bureau du parc national, ne nous 
parait pas très saine et équilibrée (notre dernier compte-rendu de mission) et notre CA du 30/6 devra faire le tour de cette situation 
pour comprendre et trouver des solutions. L’accord « enthousiaste » des collectivités territoriales françaises est dû à la 
cohérence de notre vision du développement durable et de la solidarité mais aussi et surtout, à la précision et la rigueur 
apportées à notre premier projet ponts/école. Le terme de professionnalisation, trop souvent utilisé dans le milieu me parait 
abusif  pour notre asso de bénévoles, je le remplacerai par acquisitions de compétences, intelligences croisées, sérieux et 
sens des responsabilités. 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bulletin N°13 de  l’association VANILLE BIO SOLIDAIRE  

Soyons clair, chacun participe à la 

hauteur de ses possibilités et nous 

remercions grandement  les adhérents, 

ils sont nombreux sur toute la France, 

qui se sont chargés de revendre un 

fagot en parlant du but et des moyens.  

Ci-contres d’autres 2 initiatives 

sympathiques avec notre participation  

(Merci gracianne, Merci Agnès)  

La confiance mutuelle est une relation 

si agréable qu’elle justifie à elle seule 

d’agir 

 
 



RECIT D’UNE INTERVENTION EN MILIEU SCOLAIRE MENEE PAR ALAN. 
 

Au collège F. Truffaut de St Martin de S.(40), une classe de 5ème étudie le commerce équitable.   
La documentaliste fait une recherche pour trouver une association dans la région remplissant  les 
objectifs du professeur qui a déjà programmé un travail sur le chocolat. Notre site Internet se qualifie et 
elle contacte Philippe Hingand, qui me demande de prendre la suite, car ce n’est pas très loin de chez moi 
 

La documentaliste « m’interviewe » au téléphone, car elle craint que je ne sois pas à l’aise pour 
communiquer correctement avec les élèves.  Je la rassure, car j’ai beaucoup d’expérience au sein de 
l’Association AGIR 
 

Je construis donc une présentation Power Point, basée pour deux tiers sur le contenu de notre site 
Internet, le restant adapté à la pédagogie précise de l’enseignante (antécédent du chocolat et d’une visite 
au Musée du Chocolat à Bayonne.)  La plupart des diapos est moitié photo (magnifique photothèque 
malgache de Philippe) et moitié commentaire.  Le contenu : 
1/  POURQUOI L’ASSOCIATION A ÉTÉ FONDÉE : SOLIDARITÉ HUMAINE &PASSION POUR L’EPICE . 
2/ LA VANILLE : HISTOIRE ET CULTURE  
3/ L’Ab ET LE COMMERCE EQUITABLE : SOUTIEN AUX PLANTEURS ET À LEURS FAMILLES, LES FINANCES 
4/ COMPARAISON AVEC LE TRAVAIL DE LA CLASSE SUR LE CHOCOLAT 
5/ LE SOLIDAIRE OU COMMENT RENDRE AUX PLANTEURS LE FRUIT DE LEUR TRAVAIL, PAR UN PRIX       
CORRECT, ET PAR NOTRE TRAVAIL DE BÉNÉVOLES POUR UN SOUTIEN LOCAL 
6/ LES RESULTATS CONCRETS : AMÉLIORER TRANSPORT ET MARCHE À PIED  ENTRE VILLAGES 
(COMMUNICATION), SCOLARITE DES ENFANTS, NOUVEAUX PROJETS. 
 

Au début je fais circuler une  boite de vanille pour qu’ils apprécient le parfum.  Chacun observe une 
gousse, entourée de rafia par ma femme Muriel, et étiquetée avec la signature VBS.  Une heure et demie 
de présentation et de discussion animée, les élèves remplissant, au fur et à mesure, un questionnaire sur 
le contenu présenté, écrit par la prof (si tous les profs pouvaient avoir cette qualité de motivation !). 
 

Finalement le jeune et dynamique Directeur, me remercie et me demande si je serais disponible dans le 
futur pour revenir auprès des enfants sur le sujet du commerce équitable. Bien sûr que oui !  En rentrant, 
je lis cet Email du Collège :  
« Cher Alan, Dès ce soir, je vous transmets de la part de ma collègue et moi-même tous nos 
remerciements chaleureux et nos félicitations pour la qualité de votre intervention. Vous avez su vous 
mettre à la portée des élèves avec un propos clair, vivant et très documenté. J'ai aimé aussi votre 
manière de vous présenter ainsi que la transmission  des valeurs qui animent la démarche de VBS. Il est 
très important que les enfants côtoient des personnes extérieures au collège qui viennent proposer leur 
expérience, leur vécu, leur passion ...merci encore.»   
 

De cette réussite a germé une idée.  Le travail peut servir ailleurs et je ferai une promotion à la rentrée 
auprès d’autres établissements scolaires autour de moi. Voulez-vous en faire autant ? 
Contactez-moi à alangorwood@orange.fr avec une copie à Philippe  

 

 

A VENIR      « il parait que vous avez le stress en France ? »                                                                                                          
Réflexions sur la modernité et le développement, son impact en 
milieu rural, organisation sociale, familiale et professionnelle.  
Autarcie ou productivisme ?                                                      
Sauce béarnaise ou piment ?  

  Comment traiter de façon conviviale un sujet aussi sérieux que 
le malaise paysan en France ? (avec près de 2 suicides/semaine, aucun à 

Madagascar)   un challenge relevé avec la MSA (mutualité sociale 

agricole) dont un médecin référent est, surprise, l’un des créateurs 
de l’ONG AMADEA  que nous connaissons bien. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                              

 

 

 

*situation politique et sociale : la date des élections est à nouveau reportée, les ex-présidents se représentant rompant 
avec leurs engagements de s’abstenir. L’union africaine désapprouve, les nations unies retirent leurs financements. La 
France retire leurs visas (+espace schengen)  aux ex présidents qui crient à l’ingérence.                                               
Emeute à Mananara où la population est excédée par les délestages de courant. Un maire de village meurt lors d’une 
opération à l’hôpital, la foule s’en prend au directeur de la station électrique, sa maison est incendiée, il s’enfuit. Un 
adolescent meurt lors d’un tir de policier. Les émeutiers s’en prennent alors aux policiers et à leurs familles qui s’enfuient. 
Pillage et incendies, liaisons aériennes interrompues. Le calme est depuis revenue, l’électricité aussi.                                        
De tels faits en Province sont de plus en plus fréquents. TOURISTES SOYEZ PRUDENTS ! 

 

Nous étions aussi le premier juin à la journée du volontariat. 
C’était jour de marché pour philippe et certains membres de VBS 
ont vendu de la salade pendant que d’autres ont tâché de ne pas en 

raconter…                                                                          .           
Rencontres avec les élus du département  et présentation des 
congés solidaires du personnel du conseil général. Pas mal 
d’autosatisfaction perçue malgré la situation éloquente d’Haïti qui 
souffre tant malgré les actions et l’argent si mal utilisé.  Ce 
système de congé solidaire ne nous ressemble pas (dans l’esprit et la 

finance) et nous avons un peu parlé de notre voyage de groupe 
prévu à l’issue du nouveau projet:  Moins encadré, plus amateur et 
une relation différente avec la population 

L’échelle IDF indicatrice du développement par les flux de 

biens et de personnes est un outil d’évaluation inv enté par 
Philippe. Ses différents parcours en brousse lui on t permis 
de constater l’état d’enclavement des villages loin tains et 
les obligations qu’il en résulte : portage des prod uits de 
base, des récoltes à vendre, des malades… Il ira pr ésenter ce 
document aux rencontres aquitaines de la coopératio n qui a 
pour thème cette année « innovations et nouvelles p ratiques »   

  http://www.rencontres-aquitaines.org/      

    Pour mémoire, sur un axe 0 (nature vierge) à 10 0 (ville 
artificielle) le village d’Ambatomilona est passé a insi de 
l’indice 32 a l’indice 39 grâce a la construction d e 3 petits 
ponts améliorant ainsi les échanges internes à la z one. 

  

PROCHAINS RENDEZ-VOUS :                                                                                                                            

-21&22 juillet foire bio Passerose à Rivedoux plage sur l’île de ré.                           
-Expo photo à Salies de béarn du 23 au 25 aout                                                                                
-Le week end du dimanche 8 sept. à Namur (Belgique)ss réserve d’accept dossier     

avec nos amis ardennais.                                                                                   
-Salon horizon vert à Villeneuve/lot le week end du dimanche 6 octobre .                                                                       

-« Grande messe » au salon Asphodèle de Pau en décembre. 

Notre vanille sera également présente à Jazz in Marciac non pas à la cour de 
l’école mais en face du village gourmand. Nous n’avons pas encore tous les détails de 
l’organisation menée par Arbres&paysages. 



ET PUIS, ET PUIS,                                 

 

 

 

 

 

 

 

Le mot de la trésorière 

                   Nous parlons souvent des résultats avec un enthousiasme quelque peu éblouissant, 

détails « croustillants » de nos voyages, émotions lors d’inauguration, péripéties et rebondissements. 

Bref  les finalités et résultats illustrent cette belle histoire et fait dire à nombre de nos 

interlocuteurs « c’est bien ce que vous faites ». De cette prestance découle une adhésion « quasi 

appropriative ».  

                 C’est omettre l’envers du décor dont il est vrai nous parlons peu. Et pourtant il 

s’agit de l’activité réelle de VBS : le le le le parcoursparcoursparcoursparcours.                                                                                                            

Il est composé d’idées, de doutes, de recherche d’informations, d’obligations, et de contraintes. Les 

actions que nous mettons en valeurs ne pourraient se réaliser sans sacrifices à la vie privée ou loisirs. 

Ces inconvénients nous les avons choisis et acceptés. Nous sommes conscients que la satisfaction (et la 

fierté il faut bien le dire) n’arrive, par étapes, qu’au terme des efforts réalisés. 

On se dit souvent « ça n’a pas été facile mais ça en valait la peine » Chaque effort nous fait grandir.  

Je tenais à vous le communiquer. 

                            Florence Le Texier 


